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文娱

电影的胶片时代渐行渐远
本报特派记者 倪自放

本报香港电 (特派记
者 倪自放) 22日香港
电影节宣布，犯罪惊悚片

《追凶》将于5月中旬登陆
全国影院，该片由刘青云
和王宝强主演，导演则是
惊悚片专业户彭氏兄弟
中的彭发。他说：“这是一
部让观众心跳加速，冷汗
不止的惊悚片。”

电影《追凶》讲述了
一起连环凶杀案引发的
惊悚骇人的离奇故事，影
片出人意料地邀请了刘
青云和王宝强两个风格
完全不同的演技派出演
主角。对此导演彭发很兴
奋地向记者表示，正是因
为两人的不同，才激发起
自己的好奇感，“在开拍之
前，我非常想看到两人是
如何搭戏的，他们究竟
能不能相融与配合。”结
果让彭发大为满意，他
直言，两人虽然戏路截
然不同，但在影片中的
配合却让人连连叫好，

“我独自在剪片子时，有
很多时候自己都被紧张气
氛吓得不得了，这种感觉
实在是太妙了。”

电影人留恋胶片，

但不得不告别

《黑客帝国》主演基努·里
维斯日前出现在香港电影节
上，担任电影节“赛马会电影学
堂”国际大师班嘉宾，被记者问
及其正在北京拍摄的导演处女
作《太极侠》是否用传统胶片拍
摄时，基努·里维斯做鬼脸卖
萌，“胶片太贵了，我拍不起！”
他坦言，由于现在的电影院里
放映胶片的设备比例越来越
小，因此胶片电影的“存活”空
间也将越来越小，但他表示，自
己对胶片非常留恋。

对胶片留恋，但不得不告别，
是业界的普遍心态。导演冯小刚
曾感叹，“《温故一九四二》将是本
人使用胶片拍摄的最后一部电
影。一个时代翻篇了，挥之不去的
是胶片留在心里的味道。”

今年奥斯卡“最佳影片”奖
提名的9部影片中，7部采用胶

片拍摄，只是在后期才使用了
数码编辑和发行技术。不过，电
影业告别胶片、拥抱数字是大
势所趋。在胶片时代的高峰时
期，全球电影业每年使用的胶
片长度超过365万千米，相当于
地球与月球之间距离的10倍。
然而，今年全世界使用的胶片
长度估计只有121万千米，全球
约有一半的商业银幕已实现数
字化放映。

技术和成本压力，

加速制作数字化

技术进步和成本的压力，
是胶片迅速走向数字化的根本
原因。目前，制作一个胶片拷贝
的成本是 8000 元到 10000 元，
加上运输成本，是一笔较大的
开支，而数字拷贝成本只有
300 元到 500 元，大幅度降低
了发行、放映成本。

一向喜欢尝试新技术的张
艺谋，更是于 2009 年就开始数
字化拍摄尝试，《三枪拍案惊
奇》就是张艺谋第一部数字电
影，最终出来的效果让张艺谋
非常满意，以至于随后的《山楂
树之恋》，张艺谋用这种技术上
了瘾：“数字拍摄有一个好处，
那就是不用担心钱，胶片跑一

分钟就要 7000 块，但是数字你
可以一遍又一遍地拍，尤其对
于新人担纲的电影，烧胶片是烧
不起的，但是数字拍摄，就让他们
一遍一遍地演好了，周冬雨不少
镜头就拍了100多条。”

放映、观影数字化，

效果更出色

相对于全球一半以上的银
幕实现数字化放映，中国影院在
这方面走得更快，香港著名制作
人江志强说：“中国影院的数字
化率，估计已经超过 90%。”

导演越来越趋于数字拍
摄，影院已经基本采用数字放
映。普通观众在影院中看电影
同以前有何不同？香港年轻导
演周显扬的新作《大追捕》正在
全国上映，这次《大追捕》在内
地影院投放的全部是数字拷
贝。周显扬告诉记者，数字化后
看到的画面更加清晰，“以前胶
片放映，因为胶片有磨损，有一
个衰减的过程，很多胶片放映到
后期，已经有损毁，我们可能会
看到类似雪花或者划痕的东西，
有时候声音也会失真。但数字放
映就不会有这个问题，开始什
么样，最后还是什么样。”

香港电

本届香港国际电影节上映283部中外电影，传统35mm胶片电影仍属主流，有115部，占

总数四成多，但比上届减少三成多；反之数字电影有82部，比上届大增两倍半。

香港电影节数字电影的迅猛增长，只是目前数字电影大面积取代胶片电影的一个缩

影，美国主流院线将在2013年年底停止放映胶片电影，西欧将于2014年年底完成。而中国

的院线数字化进程赶超美国，新建影院超过九成已经实现数字化，影院目前放映的新片

胶片格式的已经很少，100多年的电影胶片时代渐行渐远。

③

《追凶》5月上映

刘青云王宝强

携手惊悚片
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